

EL DETERMINISMO EN HISTORIA

Se denomina *determinismo* la tesis según la cual los hechos históricos se hallan tan rigurosamente determinados como los de otras ciencias, de manera que en realidad un hecho no es más que la variante o la forma concreta en que se realiza una ley. No existe el azar, sino la necesidad. En el fondo siempre sucede lo mismo aunque de otra manera (*eadem sed aliter*). Así la historia halla su explicación no en ella misma sino en la sociología, la psicología o la economía. En general, la crítica a la tesis del determinismo en historia ha puesto énfasis en que éste confunde 'determinación' y 'condicionamiento'. Hay fundamentalmente cuatro tipos de determinismo:

TIPO	AFIRMACIONES BÁSICAS
Determinismo sociológico	Las sociedades siguen leyes de tipo general, así a todo periodo de anarquía le sucede una dictadura o un gobierno fuerte que restaura la autoridad del Estado. Autores: Platón, Spengler.
Determinismo psicológico	El contexto cultural o político por cambiante que resulte es secundario ante el hecho de que la naturaleza humana es invariable. En el presente como en el pasado los humanos se mueven ciegamente por intereses, pasiones (de dominio o de placer sexual) e ideales. Autores: Schopenhauer, Freud. Su variante antigua fue el determinismo étnico (el ' <i>pueblo épico</i> ' de Donoso Cortés).
Determinismo económico	La economía mueve el mundo: la infraestructura económica determina las ideas y las formas jurídicas. Autor: Marx.
Determinismo geográfico	El factor físico o geográfico juega un papel determinante no tanto en la medida en que permite ciertas posibilidades sino en cuanto que hace imposible desarrollar otras. Así por ejemplo la vocación marítima de los países insulares (Inglaterra), etc.: Michelet, Kjellén (que en 1899 acuñó el término <i>Geopolítica</i>)

